
Корни с чередующимися 
гласными
6 класс



Гласная зависит от 
суффикса А

• кос – кас (коснулся – касание)
• лож – лаг (предложить – предлагать)
• бер – бир (соберу – собираю)
• дер-дир (обдеру – обдираю)
• мер-мир (замер – замираю)
• пер-пир (запер – запираю)
• тер-тир (вытер – вытираю)
• блест-блист (блестеть – блистать)
• стел-стил (расстелить – расстилать)
• жег-жиг (выжег – выжигаю)
• чет-чит (вычесть – вычитаю)



Гласная зависит от 
ударения

• Зар – зор (заря – зорька)
• Плав – плов (плавучесть – но пловец, пловчиха, 

плывун) 
• Гор – гар (загорел –загар)
• Клон – клан (поклонился – поклон, кланяться)
• Твор- твар (творение – творчество, тварь)



Гласная зависит от 
последующей 
согласной

• Раст – ращ – рос (вырастить, выращивать, вырос, НО 
росток, ростовщик, Ростов, Ростислав, отрасль)

• Скак – скоч (подскакать – подскочить, НО скачок, 
скачу) 



Гласная зависит от 
значения корня

• Равн  «равный, одинаковый, наравне» – ровн 
«ровный, прямой, гладкий» (ровесник – подравнять, 
НО равнина)

• Мак «погружать в жидкость» – мок «пропускать 
жидкость» (обмакнуть – вымокнуть)


